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青年报记者 陈宏

本报讯 今天，第24届上海电视
节将正式开幕，首日重磅举行的电视
台台长论坛，将讨论主流媒体的舆论
引导力。事实上，在商业视频媒体和
自媒体高歌猛进的今天，主流媒体平
台的坚守仍有价值。无论从平台的
活动还是内容选择，都是如此，就像
昨天正式收官的电视剧《归去来》，在
东方卫视等平台播出后，就引发了对
当下年轻人价值观的大讨论。著名
导演刘江说：“我只是希望拍好当下
这个时代，我希望这部剧能反映这个
时代的精神和生活本质。”

其实，随着国家对现实主义题材
的重视，这两年现实主义题材创作，
迎来了一个小高潮，而原本就坚持现
实主义题材创作的导演们，更是有了
用武之地。曾经拍出过《黎明之前》
《媳妇的美好时代》《咱们结婚吧》等等
作品的金牌导演刘江说，虽然《归去
来》的表现形式跟自己之前的作品有
所不同，但自己一直以来都在奉行同
一个的守则：讲一个好的故事。观众
的审美会变、市场的需求会变，但是对
于好故事的渴求是永远不会变的。而
一个好的故事，是要反映时代，反映生
活的本质，反映人性。“我不想去刻意

迎合现在的流行文化，我只是希望去
拍好当下这个时代，而《归去来》就抓
住了当下时代的魂魄。”

《归去来》讲述了萧清、书澈、缪
莹、宁鸣、成然和绿卡等人因为家庭、
理想、爱情等种种原因相聚美国，成
为藤校精英后，从象牙塔走向社会，
一步步完成蜕变的故事。这些年轻
人，在爱情与亲情，金钱利益与正义
之间做着艰难的抉择，最终完成了自
我的救赎，收获了成长，对人生、对价
值的理解回归了正确的轨道上。

为了创作这样经得住琢磨的作
品，刘江改掉了自己原本节奏明快的
特点，采用了更加舒缓的拍摄手法，
更加文艺、细腻的剪辑方式，“因为这
部剧的思想性更加厚重、丰富。”他
说，在如今这样一个浅阅读时代，他
沉下心来创作一部结合了文学性和
思想性的影视作品，也是期待能让观
众真正思考、收获点东西。

“人们如果天天娱乐至死，那这
个国家真的一点前途都没有了。所
以这个戏，不是说观众喜不喜好的问
题，确实是出于我的一种责任感，我
觉得这是我们需要传递的一种东
西。”刘江认为，《归去来》并不是一部
娱乐在先的影视作品，它要讲述的价
值观，才是当下最需要的东西。

现实主义题材电视剧反映生活本质

刘江：文艺工作者要有责任感

青年报记者 郦亮

本报讯“90后一代青年艺术人
不为生计所困，所以他们创作没有那
么沉重，但是缺少一些深度。”中央美
院艺术管理与教育学院院长余丁教
授对青年报记者说。第三届“新青
年·当代艺术国际推广计划”艺术展
上海巡展日前在上海新美术馆开
幕。这个主要面向90后艺术家的推
广计划，充分地显示了青年艺术人的
一些特点。

此次“新青年·当代艺术国际推
广计划”主要针对各大美院的毕业
生，将他们中间的优秀之作推向国际
社会，引起世界画坛的关注。展览囊
括28位国内优秀美术人的60余件当
代绘画作品。在结束了在美国纽约
的展出之后，展览回到了上海。参展
艺术家杨陆峰是去年刚刚从中央美
院硕士毕业的。他对青年报记者说，
一毕业他就开设了自己的工作室，专
心从事绘画创作。他比较喜欢电子
产品，所以绘画也大多与高科技有
关，这次带到展览现场的画作思索的
就是人工智能对人类社会可能产生
的影响。虽然现在也会偶尔地卖一
些画，但是杨陆峰对青年报记者强

调，他的生活积累使得他完全不用靠
卖画去维持生存，一切都是以自己的
兴趣去进行创作。

杨陆峰的经历在此次参展的青
年艺术人中间具有代表性。青年报
记者注意到，这些青年艺术人们都早
早地成立了自己的工作室，心无旁骛
地进行创作，而他们的作品也具有浓
郁的时代性和时尚感。余丁教授是
此次展览的学术顾问。他对青年报
记者说，“新青年·当代艺术国际推广
计划”推进到现在已经第三届了，这
一届的最大特点就是年轻化的趋势
越来越明显。余丁说，过去几届的参
展艺术人，大多是从美院毕业三五年
之后才来参展，而现在大多数是一两
年就来参展了，而且大多数是90后。

“70后和80后艺术人还有一个
生计的问题，不得不为迎合市场进行
一些创作，但是90后艺术人大多没有
这样的问题，他们不考虑毕业之后到
哪里找工作，所以都早早地成立了自
己的工作室，一心进行创作。”余丁对
青年报记者说，但是这也有两面性，一
方面90后艺术人的创作比较自由和
潮流，但是另一方面他们缺少生活的
厚度和重量。当然，随着生活积累的
增加，他们的作品会有新的突破。

艺术新青年 90后崭露头角

有创作自由 但缺一点生活的厚度

青年报记者 郦亮

本报讯 为积极响应2018年“中
国文化和自然遗产日”上海市的主题

“非遗在社区”，上海市群艺馆组织了
为期三个月的江南丝竹社区巡演活
动。昨天，作为此次巡演的最后一
场，上海市江南丝竹乐团在上海市群
艺馆为市民进行了一场专场演出。

参加巡演收官演出的上海江南
丝竹乐团是一支声部齐全、年轻专业
的非职业团队，平均年龄仅28至29
岁，乐团成员们分别来自专业院校和
院团、文化宫、文化馆等单位，个个都
是上海音乐学院、中央音乐学院相关
专业研究生毕业。乐团的艺术指导
老师，上海音乐学院教授、江南丝竹
市级传承人成海华表示，这样一支丝
竹乐团历史上很少见，是主办单位的
创新务实之举，江南丝竹的发展需要
民间和专业结合，更需要年轻人的热
情参与。据了解，这支乐团的很多团
员都是各大音乐学院丝竹专业的学
生，有不少人的老师都是非遗传承
人。所以这支乐团本身就是非遗传

承的成果。
2018年上海市江南丝竹社区巡

演是由上海市群众艺术馆与上海市
音乐家协会民族管弦乐专业委员会、
全市各区非遗保护中心和相关江南丝
竹保护传承基地联手于今年3月首次
启动的重要活动，20个基地的乐队，走
遍16个区的20个社区，开展了21场
演出。如此规模较大、参与面广的社
区巡演，市民反响十分热烈。据悉，仅
10日当天这场演出的150张票，在文
化上海云上开票后，10分钟就被抢光，
有的市民更是千里寻音而来。

近年来，在市文广局的领导下，上
海市群众艺术馆作为江南丝竹项目
国家级保护责任主体单位，联合浦
东、松江、崇明等13个区，共同组成
了市、区二级保护网络机构，并和上
海音乐家协会民族管弦乐专业委员
会、上海音乐学院、上海市工人文化
宫等单位共同开展丝竹传承保护工
作，使本市的江南丝竹传承保护工作
科学、合理、规范，并在加强机制建
设、完善管理制度等方面取得了一系
列成效。

丝竹奏响非遗雅韵

年轻爱好者带来纯正江南之音

■文化动态

英国首届中国上海市非物质文
化遗产展9日在伦敦举行。当地文
化界人士、华侨华人代表及中国驻英
使馆官员等应邀出席。

展览共展出50余件作品，涉及
缂丝、海派漆器、旗袍、五色共生紫砂
壶、剪纸等非遗门类，涵盖苏州王氏
缂丝世家第六代传人王建江、海派漆
器传承人王师军、礼服旗袍设计师苗
海燕、中国剪纸非遗文化传承人戴舫

等多位大师的作品。
本次展览由上海市对外文化交

流协会、上海香梅旗袍文化创意促进
中心主办。主办方代表李俊致辞说，
6月9日是中国文化和自然遗产日，
选择这一天在文化名城伦敦举办中
国地方非物质文化遗产展览，让海内
外人士共享中华文化艺术，具有特殊
意义。

据新华社电

中国上海非遗展在伦敦举行

笙、阮、笛三种乐器演绎古曲《朝元歌》。


